

Declarado desierto el concurso de ideas «Cómo ahorrar en Navidad», convocado por la concejalía de Consumo

Los miembros del jurado consideran que de las ochenta sugerencias presentadas ninguna de ellas aporta alguna idea original

Pág. 19



Hoy finaliza la semana del Cine Español con la proyección «El sol del membrillo», de Victor Erice

El cine comenzó en Guadalajara en noviembre de 1897, un año después de que la luz eléctrica llegara a la ciudad

Pág. 21

Una cadena humana recorrerá las calles de la ciudad

El acto partirá a las once y media del paseo Fernández Iparraguirre

Pág. 20

Sociedad

Guadalajara es la provincia que menor tasa de pobreza registra en el conjunto de la región

La media de Castilla-La Mancha se encuentra por encima de la nacional

NIEVES JIMÉNEZ. Guadalajara

El 22 por ciento de la población de Guadalajara puede considerarse pobre, según un estudio realizado por Edis Estudios Sociológicos para Cáritas, presentado por el obispo, José Sánchez, el pasado martes. La tasa más alta de pobreza la tiene Cuenca, con un 33,6 por ciento, seguida de Ciudad Real (30,7), Albacete (30,3) y Toledo (27,8). Con estos datos, la media de la región se encuentra por encima de la media nacional, que es de algo más del 29 por ciento.

Según destacó Javier Alonso, sociólogo y director del estudio, desde 1981 a 1991 en Guadalajara se ha producido un sustancial descenso en los niveles de pobreza que han pasado de un 30 por ciento a un 22 por ciento.

Respecto a la distribución geográfica, el estudio refleja que el 46 por ciento de los pobres vive en la capital, el 10 por ciento en el Corredor del Henares, el 17 por ciento en la Alcarria y el 25 por ciento en la zona de las Sierras de la provincia.

NIVELES DE POBREZA. Según explica Javier Alonso, en Europa se considera pobre a todos aquellos que se ven forzados a vivir excluidos de las condiciones de vida media de sus conciudadanos. Esto quiere decir que son personas que viven por debajo de la renta económica mínima media, situada actualmente en 42.000 pesetas por mes y persona. La desigualdad social existente es la causa de la pobreza, señala el estudio.

Existen cuatro niveles de pobreza: extrema, grave, moderada y precaria que pueden reducirse a severa y relativa. En la primera de ellas se encuentra el 8,2 por ciento del total de las familias pobres y el 12,9 por ciento del total de este tipo de población. La pobreza predominante es la relativa o menos grave, que se sitúa en los



Miguela pertenece al colectivo gitano, el que peor índice de malestar presenta en Guadalajara.

pueblos pequeños. Son pobres sin esperanza, incultos y en situación de soledad y abandono. Por otra parte, los pobres severos son más urbanos, menos incultos, en paro y afectados por la droga, el alcohol, la violencia y la marginación. Más de la mitad de este último tipo de pobres tiene menos de 25 años.

El estudio refleja que los pobres urbanos son jóvenes, con poco dinero, con familia numerosa, con alta tasa de feminidad entre sus cabezas de familia, con graves problemas de desintegración personal, familiar y social y con mayor tasa de paro sobre la población potencialmente activa.

Las familias monopersonales o bipersonales, por lo general más ancianas, están en mejor situación económica, aunque en peor situación de salud, vivienda, soledad e incultura.

La situación educacional de los pobres de Guadalajara es desoladora. Entre los mayores de 16 años, el 7,1 por

ciento son analfabetos absolutos y el 49,6 por ciento son analfabetos funcionales, lo que supone una tasa de analfabetismo total del 56,7 por ciento. Si se considera a los

cabezas de familia, las tasas suben hasta el 9,1 por ciento para analfabetos absolutos, el 61,7 por ciento para funcionales y el 70,8 por ciento para el total de analfabetos.

La desescolarización afecta al 2,3 por ciento de los niños pobres en edad escolar, situación que garantiza la continuidad de su pobreza.

LOS GITANOS. Javier Alonso señala que el colectivo gitano es el que peor índice de malestar tiene en Guadalajara con una cifra del 60 por ciento y que los problemas más graves que sufren son de vivienda, desintegración familiar, paro y salud. Miguela es una de las gitanas que residen en la capital en condiciones infrahumanas y que como otras 550 familias se ha quedado sin una vivienda de alquiler en el barrio de El Balconcillo por no cumplir los requisitos exigidos. Es viuda, tiene 37 años, tres hijos y vive en una vieja nave situada en la antigua fábrica Hispano-Suiza donde no dispone de agua ni de luz.

El estudio sociológico elaborado por Edis señala que el 9 por ciento de las familias, bajo el umbral de la pobreza de la provincia, reside

en viviendas calificadas como en mal estado o infrahumanas. De esas 940 familias, el 45 por ciento reside en municipios de menos de 500 habitantes, y sobre todo en la zona de las Sierras, que concentra el 51 por ciento de viviendas en mal estado.

El número de familias que habita viviendas sin instalaciones básicas en la provincia es de 90 sin agua corriente, 100 sin energía eléctrica, 150 sin W.C propio y 600 sin instalación de agua caliente. La media de superficie útil resulta de 77 metros cuadrados. En las barriadas donde viven los pobres se producen con frecuencia fenómenos de violencia, droga, atracos y prostitución.

El documento indica que, en general, los pobres de Guadalajara son conscientes de su situación y cada uno cree que es pobre en la medida en que lo es. Se produce bastante coincidencia entre el nivel económico y el autopercepción de cada uno, aunque un sector importante se considera de clase popular. Los que se consideran menos pobres son los más rurales.

ECONOMÍA. Los ingresos económicos medios de los hogares que en Guadalajara se encuentran bajo el umbral de la pobreza son de 96.370 pesetas al mes, lo que supone 30.140 por persona. Del total de familias, alrededor de un 8,3 por ciento están en los dos tramos más bajos (pobreza severa) y el 91,7 por ciento en los dos siguientes (pobreza moderada). Los de los ingresos más bajos se corresponden con el perfil de cabeza de familia menores de 64 años, con cinco o más miembros en su hogar, de muy bajo nivel educativo, parados o con trabajo precario. Los de un nivel algo mayor son mayores de 65 años, de un grado educativo algo mayor, jubilados y pensionistas o con trabajo más normalizado, especialmente empleados de limpieza, agricultores y trabajadores autónomos. Guadalajara es, entre las provincias estudiadas en el trabajo, la de menor índice de malestar. La situación de la pobreza en la provincia es de carácter leve, aunque existan pequeños colectivos en situación de pobreza grave.

EDAD DE LA POBLACION POBRE DE GUADALAJARA SEGUN NIVELES DE POBREZA					
EIDADES	NIVELES DE POBREZA				
	Extrema	Grave	Moderada	Precariedad Social	Total
*Menos de 25 años (niños y jóvenes)	52.2	56.1	41.2	5.7	32.9
*25-54 años (adultos)	35.8	32.0	36.0	13.8	29.4
*55 y más años (mayores)	12.0	11.9	22.8	80.5	37.7
Total	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Media de edad en años	27.9	25.9	34.5	63.5	42.1